


Видимо, «небесная канцеля-
рия» решила наградить меха-
низаторов за долготерпение 
и трудолюбие солнечными 
деньками. Недаром такая 
погода заслужила поэтиче-
ские названия - «золотая 
осень», когда леса вдоль 
дорог раскрашены теплыми 
цветами природной пали-
тры, или «бабье лето», когда в 
такую теплынь механизато-
ры в поле работают в одних 
рубахах. 

Борис ОРЛОВ

Нижнедевицкий район
Мы едем в сельхозпредприя-

тие «Хвощеватовское». С ас-
фальта свернули на грунтовку, и 
дорога пошла вдоль лесополосы 
и стены кукурузных посевов. 
Вскоре они оборвались, и по-
казалась широкая полоса уже 
убранной кукурузной плантации. 
Комбайн «Полесье-600» неторо-
пливо «выстригал» очередную 
делянку, измельчённая кукуруза 
серо-зелёным потоком струилась 
в тракторную тележку. Сцепка за-
бралась на пригорок и скрылась 
за ним. На легковушке подъехал 
агроном сельхозпредприятия 
Николай Шабанов.  Щурится 
от яркого солнца, улыбается, на-
строение хорошее:

- Кукурузы посеяли 150 гек-
таров. Убираем её на силос, сме-
шиваем два сорта – сочную «Ка-
бардинку», вот она - больше двух 
метров вымахала, и более сухую 
«Анютку». Силос получается от-
личный. В нашем хозяйстве 350 
голов крупного рогатого скота, 
из них 155 - дойное стадо. Уборка 
идёт строго по плану, благо погода 
стоит отличная. К сожалению, 
своей техники у нас маловато, 
поэтому попросили помощи у 
соседей – сельхозартели «Резон».  
Все ребята-механизаторы стара-
тельные.

Николай Дмитриевич шутливо 
замечает, что уже забыл, сколько 
лет на земле работает: «Наверное, 
всю жизнь». Был и зоотехником 
и председателем колхоза в со-
ветские времена. Взаимовыручку 
всегда ценил и ценит, поэтому с 
большим уважением называет 
имена пришедших на подмогу 
механизаторов. Хвощеватовцы 
понемногу «встают на ноги» и 
начинают покупать белорусскую 
технику: потратили на неё около 
10 миллионов рублей, и отдача 
уже чувствуется.

Пока Николай Шабанов рас-
сказывал, из-за пригорка появил-
ся комбайн. Подошёл к концу 
делянки,  остановился, а трактор 
с тележкой поехал дальше и 
выбрался на дорогу. Теперь ему 

предстоял пятнадцатикилометро-
вый путь до силосной траншеи на 
ферме. Чтобы захватывать за один 
рейс по 6-7 тонн кукурузы, борта 
тележки опустили и закрепили 
на уровне её пола, а по периме-
тру огородили сеткой-рабицей 
и назвали это сооружение на 
украинский лад – «гарбо». Эту 
своеобразную сетчатую корзину 
механизатор Александр Разгоня-
ев и потащит сейчас на ферму, но 
прежде - 15-минутный перерыв. 
Как говорится,  «война войной, а 
обед по расписанию». Подъехала 
полевая кухня, и все хвощеватов-
ские работники стали отдавать 
должное наваристым щам.

В это же время в хозяйстве 
«Воронежмясопрома» за селом 
Першино шла уборка кукурузы 

на зерно. С ячменём, подсолнеч-
ником, горохом в хозяйстве уже 
разделались. И вот теперь настал 
черёд «царицы полей», которая 
занимает площадь  2660 гектаров. 
В тихий осенний день отдалённый 
гул мощной техники был хорошо 
слышен даже на значительном 
отдалении.  

Настрой руководителей «Во-
ронежмясопрома» однозначен: 
уборку завершить в течение ме-
сяца. Конечно, имея мощные 
немецкие комбайны Class Leхion 
540, можно рассчитывать на сжа-
тые сроки уборки. С высокого 
пригорка было хорошо видно, 
как, не останавливаясь, мощные 
зеленоватые агрегаты «утюжили» 
землю. Без остановок шла «зеле-
ная» жатва.

Проложили маршрут от Дона в Италию
В городе Тренто (Италия) с большим успехом прошла вы-

ставка  «Возвращение на Дон. 1942-1943гг.»,  открывшая для 
тысяч её посетителей новый взгляд на «восточный поход» ита-
льянских войск в годы Второй мировой войны и их сокруши-
тельный разгром на Верхнем и Среднем Дону. Организаторами 
выставки стали Музей истории итальянской области Трентино, 
Центральный музей Великой Отечественной войны (г.Москва) 
и Воронежский государственный аграрный университет имени 
императора Петра I. В программу выставки ярко и значимо 
вписался приезд в Тренто большой группы преподавателей 
и студентов ВГАУ. Подобные зарубежные маршруты стали в 
старейшем вузе Центрального Черноземья хорошей традицией. 
Активно включаясь в мировое образовательное и культурное 
пространство, будущие аграрии и их наставники в нынешнем, 
юбилейном для ВГАУ году,  побывали в Германии, Франции, 
Венгрии, Болгарии, Чехии. 

Любимый мой дворик
В Борисоглебске этой осенью запланированы большие рабо-

ты по благоустройству. Уже в рамках областной целевой про-
граммы «Благоустройство дворовых территорий» в нескольких 
микрорайонах за счёт средств областного и местного бюджетов 
заасфальтированы дворовые территории. До конца октября 
на них будут установлены пять детских игровых площадок. 
Кроме того, за счёт городской казны в городе продолжат наво-
дить порядок в Северном микрорайоне, а в посёлке Водстрой 
установят два детских игровых комплекса.

Новоселье в Семилуках
В минувшую субботу в Семилуках 80 семей получили до-

кументы на приобретённое жильё и ключи от своих новых 
квартир. Они отличаются удобной планировкой, всюду - 
пластиковые окна, в доме светлые просторные подъезды. В 
большом благоустроенном дворе – детская площадка. Газоны 
затянуты плёнкой: скоро на них зазеленеет трава. Оба жилых 
корпуса 80-квартирного жилого дома общей площадью 4437 
квадратных метров были возведены в строй за полтора года. 

Слёт после лета трудового 
Пять лучших бойцов студенческих трудовых отрядов вузов 

Воронежской области вместе с бойцами из 50 городов России 
приняли участие во Всероссийском слёте студенческих от-
рядов во Владивостоке. После подведения итогов студенты 
обсудили особенности работы по различным направлениям 
деятельности, показали свою сноровку и ловкость в спортив-
ных турнирах, блеснули талантами и знаниями на фестивале 
«На трех китах», в интеллектуальном турнире по истории и 
традициям движения студенческих отрядов.
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Сообщения подготовили  
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, сегод-
ня днём по области облачно с прояснениями, местами 
умеренные дожди, в отдельных пунктах – сильные 
дожди; ветер южный с переходом на северо-западный, 
умеренный, местами порывистый, сильный; температура 
+12…+17.

10 октября по области – переменная облачность, ночью 
местами небольшие дожди, днём без осадков; ветер 
западный, умеренный; температура ночью +1…+6, 
днём +11…+16.

11 октября по области – переменная облачность, без 
осадков; ветер юго-западный, умеренный; температура 
ночью 0…+5, местами до -3, днём +10…+15.
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Встал лесник  
на постамент 
В поселке маклок 
Новоусманского 
района, на терри-
тории Сомовского 
лесничества, со-
стоялось открытие 
памятника Перво-
му леснику - храни-
телю леса.

Светлана ШамаКина

Событие это уни-
кальное не только для 
Воронежской области, 
но и для всей России. 
Это дань уважения 
воронежцев нелегко-
му труду работников 
лесничеств, лесных 
инспекторов, сотруд-
ников лесоустрои-
тельных и научных 
организаций. Как сообщили в Управлении лесного хозяйства 
Воронежской области, созданный скульптором Николаем 
Гуненковым памятник является собирательным образом всех 
лесоводов, трудившихся ранее и работающих ныне на воронеж-
ской земле. Но прежде всего, Павла Ошевнева, лесника Ма-
клокского лесничества. Именно в эти дни Павлу Матвеевичу 
исполняется 110 лет. По свидетельствам местных старожилов, 
это был профессионал своего дела, надёжный защитник леса. 
Именно с Маклока начинается уникальный лесной массив 
– Усманский бор – огромный остров зелёных насаждений 
площадью около 60 тысяч гектаров. 

Руководитель областного управления лесного хозяйства 
Григорий Федюнин подчеркнул, что работа лесничих, порой 
не всегда заметная, имеет важнейшее значение. Благодаря их 
труду воронежские леса живут и растут. 

В открытии памятника приняли участие ученики Тре-
святской школы, лесничие Воронежской области и местные 
жители.

татьяна петРенКО

Встреча главы региона 
Алексея Гордеева с профсоюз-
ным активом проходила тра-
диционно в канун 7 октября – 
Всемирного дня действий «За 
достойный труд!». За одним 
столом собрались руководите-
ли структурных подразделе-
ний областного правительства 
и представители территориаль-
ного объединения организаций 
профсоюзов Воронежской 
области «Воронежского об-
ластного совета профсоюзов», 
насчитывающего более 300 
тысяч членов.

Открывая встречу, губер-
натор Алексей Гордеев подвёл 
некоторые итоги развития ре-
гиона за последние несколько 
лет. Так, индекс роста про-
мышленного производства 
в Воронежской области на 
сегодняшний день составляет 
130 процентов, в то время как 
среднероссийский показатель 
гораздо скромнее – всего лишь 
103 процента. В сельскохозяй-
ственной отрасли региональ-
ные темпы развития также 
опережают общефедеральные. 
Отмечается и уменьшение 
уровня безработицы: сейчас 
он ниже докризисного в 2008 
году. В этом существенную 
роль сыграло открытие новых 
производств.

- Основные задачи облпра-
вительства - обеспечить рост 
во всех отраслях экономики, 
соответственно увеличить воз-
можности бюджета и выпол-
нить свои прямые обязанности 
по отношению к трудящимся. 
Однако защита прав трудя-
щихся остаётся приоритетной 
в работе региональной власти, 
- отметил глава региона Алек-
сей Гордеев.

Но, несмотря на все поло-
жительные показатели, бюд-
жет Воронежской области 
ежегодно теряет около 200 
миллионов рублей из-за вы-
платы зарплаты в «конвер-
тах». На сегодняшний день у 
нас насчитывается 13 тысяч 
предприятий, выплачиваю-
щих своим работникам зар-
платы ниже прожиточного 
минимума. 

Губернатор призвал проф-
союзы вместе работать над 
решением этой проблемы. 

-Если нужно провести ра-
боту с главами муниципали-
тетов – обращайтесь, - отметил 
Алексей Гордеев.

Отвечая на вопросы руко-
водителей отраслевых проф-
союзных организаций, гу-
бернатор подчеркнул, что 
исполнительная власть как в 
стране, так и в регионе, еже-
годно увеличивает расходную 
часть бюджета на социальную 

сферу и зарплату бюджетни-
кам. «Решение Президента 
однозначно – не прекращать 
повышение заработной платы 
работникам всех учреждений 
бюджетной сферы», - особо 
отметил глава региона.

Председатель областной 
организации профсоюза ра-
ботников народного обра-
зования и науки Тамара Би-
рюкова обратила внимание 
собравшихся на то, что при 
повышении окладов некото-
рые категории работников 
системы образования оказа-
лись «за бортом». В их числе 
- педагоги-психологи, логопе-
ды, старшие вожатые и вос-
питатели групп продленного 
дня, а также вспомогатель-
ный персонал. Руководитель 
департамента образования, 

науки и молодежной поли-
тики области Олег Мосолов 
сказал о том, что решение по 
этому вопросу в Воронежской 
области уже есть. В четвёртом 
квартале нынешнего года 
среднюю заработную плату 
педагогических работников 
образовательных учреждений 
общего образования доведут 
до уровня средней зарплаты в 
сфере образования в регионе. 
В соответствии с решением 
повышение зарплаты ждёт и 
помощников воспитателей в 
дошкольных учреждениях. 

Коснулись и вопроса про-
хождения работниками обра-
зования медосмотров.

- Сегодня многим прихо-
дится проходить его за соб-
ственный счёт, хотя по закону 
медосмотр нужно проводить 

за счёт учреждения, - отметила 
Тамара Бирюкова.

Однако и эта тема уже рас-
сматривалась руководством 
региона, ведь она касается не 
только системы образования, 
но и всей социальной сферы в 
целом. В связи с изменением 
в федеральном законодатель-
стве в бюджет 2013 года уже 
заложены средства на про-
хождение медосмотра. Также 
договорились с учреждениями 
здравоохранения, что медос-
мотры, которые они проводят 
сейчас, сделать в счёт оплаты 
2013 года.

Не остались в стороне и 
самолётостроители. «Сейчас 
на предприятии сложилась 
тяжелая ситуация, – обозна-
чил проблему председатель 
профкома ОАО «Воронежское 

акционерное самолетострои-
тельное общество» Анатолий 
Башкирев. - К тому же, по 
данным Минпромторга РФ, 
согласно плану «Развитие 
авиационной промышлен-
ности на 2013-2025 годы», 
выпуск самолетов Ан-148 не 
планируется».

Губернатор Алексей Горде-
ев отметил, что сворачивания 
программы строительства 
Ан-148 не планируется, про-
изводство самолета будет 
продолжено. С 2014 до 2017 
года включительно заключены 
контракты по выпуску семи 
самолетов ежегодно.

- Руководство завода про-
сило обеспечить заказами на 
2013 год, и эта просьба была 
выполнена: Минобороны и 
другие заказчики согласились 
передвинуть часть своего за-
каза по Ан-148 и Ил-96, - сооб-
щил губернатор. Он добавил, 
что региональная власть со 
своей стороны делает все, что-
бы помочь крупнейшему пред-
приятию и его работникам.

Подводя итоги встречи, 
Алексей Гордеев подчеркнул, 
что областное правительство, 
как и прежде, настроено на 
конструктивную и эффек-
тивную совместную деятель-
ность с профсоюзным активом 
региона: «Мы должны быть 
всегда консолидированны-
ми. Главное качество любого 
руководителя – понимание 
злободневных проблем и же-
лание их решить. Рад, что мы 
разговариваем на одном языке, 
работаем над одними и теми 
же проблемами и движемся к 
одной цели».

Вместе с профсоюзами
Власть | Губернатор Алексей Гордеев встретился с профсоюзным активом региона
Повышение оплаты труда работникам бюджетной 
сферы, обеспечение жильём специалистов, сохра-
нение социальных гарантий при смене собственника 
предприятия, проблемы «серых» зарплат: вот далеко 
не полный перечень вопросов, которые поднимались 
профсоюзными активистами.
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Паспорт готовности к рабо-
те в осенне-зимний период 
2012–2013 годов получил 
филиал оао «мРСк Центра» 
- «Воронежэнерго». 

евгения дВОРниКОВа

Вручение прошло в торже-
ственной обстановке: заместитель 
главного инженера по управле-
нию объектами электросетевого 
хозяйства ОАО «МРСК Центра» 
Евгений Турапин вручил паспорт 
директору Воронежского филиала 
Ивану Клейменову.

Как сообщили в компании, с 
начала нынешнего года воронеж-
ские энергетики расчистили 161,2 
гектара просек линий электропе-
редач, выполнив план на сто про-
центов. Отремонтировано свыше 
175 километров линий электро-
передач разных уровней напря-
жения, 408 трансформаторных 
подстанций и распределительных 
пунктов, 217 выключателей 6-110 
кВт. Для выполнения аварийно-
восстановительных работ в фи-
лиале работает 41 круглосуточная 
оперативно-выездная бригада. 
Кроме этого, осенью-зимой будет 
задействовано восемь мобильных 
бригад  в составе 46 человек, а так-
же 16 единиц техники.

 Для обеспечения электроснаб-
жения ответственных потребите-
лей и объектов жизнеобеспечения 
на период работ по ликвидации 
аварий в распоряжении специ-
алистов филиала ОАО «МРСК 
Центра» — «Воронежэнерго» на-
ходятся 76 резервных источников 
электроснабжения (РИСЭ) сум-
марной мощностью 1,2 МВт.

Готовность Воронежэнерго к 
зиме оценивала комиссия с уча-
стием специалистов ОАО «МРСК 
Центра», Ростехнадзора и филиала  
Регионального диспетчерского 
управления энергосистемы Воро-
нежской области. 

– Филиал выполнил все запла-
нированные мероприятия в сжатые 
сроки. Однако настоящую оценку 
нам даст зима, и вся самая сложная 
работа, конечно, еще впереди, - от-
метил заместитель директора - 
директор филиала ОАО «МРСК 
Центра» - «Воронежэнерго» Иван 
Клейменов.

«Свету» 
выдали 
паспорт

Стеной стоит  
«Кабардинка» 

Сельское хозяйство | Отменный урожай кукурузы вырастили  
в сельхозпредприятии «Хвощеватовское»

Ф
от

о 
м

их
аи

ла
 В

яЗ
О

ВО
гО

.

Наркотест на права 
Глава Госавтоинспекции России Виктор Нилов не исключа-

ет введение обязательной проверки на потребление наркоти-
ческих средств при получении водительских прав. О том, что 
тестирование на наркотические средства желающего получить 
водительские права может стать обязательным, Нилов сказал 
во время выступления на заседании в Общественной палате. 
Однако, по его словам, в настоящее время так и не создана 
единая база в Минздраве РФ, где сотрудники ГИБДД могли 
бы получить сведения о том, состоит ли на учете желающий 
получить права, сообщает РИА «Новости». «Нами поставлен 
вопрос о создании в Минздраве единой базы», - сказал Нилов. 
Он отметил, что в настоящее время система здравоохранения 
не готова к медосвидетельствованию задерживаемых води-
телей.

Нобелевская премия за клонирование
Нобелевская премия по медицине или физиологии за ны-

нешний год присуждена японскому учёному Синье Яманаке и 
британскому биологу Джону Гердону за работы по стволовым 
клеткам и клонированию животных. Об этом в понедельник в 
Стокгольме объявил Нобелевский комитет при Каролинском 
медицинском институте. Как сообщает РИА «Новости», пре-
зентация обладателей премии по медицине или физиологии 
открыла неделю оглашения Нобелевских лауреатов за 2012 
год. В этом году размер Нобелевской премии составляет 8 
миллионов шведских крон, что примерно эквивалентно 1,2 
миллиона долларов.
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Кукуруза удалась на славу.

Участники совещания обсудили социальные вопросы.



История  
про первый огонёк

Сегодня пользование га-
зом так прочно вошло в нашу 
жизнь, что уже невозможно 
представить, как немногим 
более полувека назад жители 
Воронежа как-то без него об-
ходились. Тем не менее первый 
в городе и области «голубой 
огонёк» на кухонной плите за-
жёгся 4 ноября 1957 года в доме 
№ 162 по улице 9 Января, что 
рядом с пивоваренным заводом 
в Воронеже. 

Вот как об этом вспоми-
нает ветеран газовой службы 
Валерий Чудинов: «Зажигают 
спичку, и пламя загорелось. 
Помню, хозяйка – полная та-
кая женщина – прямо сразу 
сковородку на плиту, сало 
положила и яйца побила. И 
начала угощать – давайте, мол, 
за «голубой огонёк»….». Вроде 
бы как раз с тех пор и пошла 
традиция: каждый новый пуск 
природного газа в село или на 
улицу отмечать яичницей. 

Именно тогда для руковод-
ства работами по развитию 
газификации и обеспечению 
работы газового хозяйства в 
Воронеже было создано первое 
предприятие по эксплуатации. 
9 октября 1957 года - решение 
исполкома Воронежского гор-
совета депутатов «Об органи-
зации треста «Воронежгоргаз». 
Но никакие документы не мо-
гут передать всю грандиозность 
и значимость тех исторических 
событий. 

Нам удалось разыскать ту 
самую заметку в газете «Ком-
муна», где рассказывается о 
том, как природный газ пришёл 
в Воронеж. Об этом газета на-
писала 22 ноября 1957 года. 

 А первое фото с зажжённой 
газовой горелкой на кухонной 
плите корреспондент газеты 
«Коммуна» сделал в кварти-
ре лаборантки завода имени 
Кирова Анны Сергеевой, про-
живавшей на улице 9 Января в 
доме №164. 

 Интересно знать, что на-
чало газификации Воронеж-
ской области было положено в 
октябре 1957 года введением в 
эксплуатацию газораспредели-
тельной станции в Семилуках 
на магистральном газопроводе 
Ставрополь-Москва. В том 
же 1957 году стала работать 

ГРС в Острогожске. А после 
того, как была построена и 
введена в эксплуатацию ГРС 
№ 1 мощностью 300 тысяч 
кубометров в час, «голубое 
топливо» наконец-то получили 
первые потребители правобе-
режной части города Воронежа. 
В газете «Коммуна» в течение 
многих лет газификация Воро-
нежа была на особом контроле: 
была введена специальная 
рубрика, на постоянной основе 
выходили репортажи и замет-
ки, выступали на страницах 
газеты руководители газового 
хозяйства и строительных 
организаций, исполнительных 
органов власти. 

Сегодня по количеству про-
мышленных и бытовых поль-
зователей природным газом 
Воронеж сохраняет лидерство 
в Черноземье. К примеру, уро-
вень газификации в городе 
достиг почти 97 процентов. 
Филиал «Воронежгаз» ОАО 
«Воронежоблгаз» стремится 
обеспечить безаварийную, 
бесперебойную и безопасную 
работу газового хозяйства 
Воронежа, выполняя работы 
не только по качественному 
обслуживанию сетей и обо-
рудования, но и занимаясь 
плановой реконструкцией, 
модернизацией. И результаты 
говорят сами за себя – в городе 
давно нет проблем с поставка-
ми природного газа.

Так закалялся  
коллектив

 - Из небольшой организа-
ции, в структурных подразде-
лениях которой числилось чуть 
менее 50 человек, филиал раз-
росся в мощное предприятие, 
в штате которого 736 сотруд-
ников. Мы обслуживаем 2343 
километра газовых сетей, 570 
блочных и шкафных газорегу-
ляторных пунктов, почти 353 
тысячи квартир, - говорит ди-
ректор филиала «Воронежгаз» 
ОАО «Воронежоблгаз» Сергей 
Брежнев. - Именно рождение 
газовой службы Воронежа по-
ложило начало формированию 
такой мощной структуры, как 
ОАО «Воронежоблгаз», кото-
рая обслуживает сегодня всю 
территорию региона. 

В последние четыре года, с 
приходом генеральным дирек-
тором Николая Карасикова, 
хозяйство преобразилось до 

неузнаваемости - современ-
ные эксплуатационные базы, 
благоустроенные территории, 
новейшее оборудование, по-
стоянное повышение квалифи-
кации сотрудников. Ведь новые 
условия труда – это и качество 
абонентского обслуживания, и 
высокая оперативность оказа-
ния «газовой помощи». 

Чёткое и добросовестное вы-
полнение своих обязательств 
по отношению к каждому кон-
кретному потребителю – вот те 
ориентиры, которые вселяют 
в газовиков уверенность и 
гордость за свою работу. Се-
годня авторитет сотрудников 
компаний «Воронежоблгаз» 
и «Газпром межрегионгаз Во-
ронеж» как никогда высок. И 
основу этого прочного фунда-
мента заложили сегодняшние 
юбиляры, которые 55 лет назад 
начали писать историю отрас-
ли региона.

- Первых «газовых специа-
листов» набирали в основном 
из числа выпускников воро-
нежских техникумов, которых 
затем отправили на учёбу в 
Саратов, где газ появился чуть 
раньше, - говорит Мария Ки-
селева, начальник цеха газо-
снабжения №1 Центрального 
района города Воронежа (1970 
– 2004 годы). 

Как признаются сами вете-
раны, поначалу было страшно-
вато. Несовершенство газового 
оборудования и самой системы 
работы предприятия, а также 
неопытность первых абонентов 
в вопросах газовой безопас-
ности приводили к комичным, 
а порой и опасным ситуациям. 
Однако газовики не сдавались. 
Постоянно повышали и свою 
квалификацию, и уровень гра-
мотности населения. Ввиду 
того, что газ на кухне был яв-
лением новым и непривычным, 
абоненты поначалу относились 

к «голубому топливу» насторо-
женно, побаивались. А газови-
ков встречали как родных. 

- Жители тогда всех своих 
слесарей знали в лицо – они 
были закреплены за конкрет-
ными домами, - продолжает 
Галина Цуканова, главный ин-
женер треста «Воронежгоргаз» 
(1975 – 1985 годы). 

Параллельно успевали за-
ниматься и строительством. 
Ведь своего дома у газовиков не 
было: техотдел и руководство 
размещались в двух комна-
тах горисполкома, остальные 
службы – там же, но в подвале. 
Было ещё двухэтажное поме-
щение и гараж с одной маши-
ной на весь город. Построили 
административное здание на 
улице Конструкторов, а затем 
Коминтерновскую базу, Лево-
бережную, районную службу 
в Советском районе. Период 
массового строительства в 
городе газопроводов и экс-
плуатационных служб связан 
с именем Виталия Ильича 
Далечина, который возглавил 
трест в конце декабря 1970 
года и руководил им вплоть до 

1992 года. «Город задыхался 
от отсутствия газовых комму-
никаций, нужно было активно 
строить. Но я понимал, что ра-
ботать в таких условиях нельзя. 
Нужны удобные рабочие места, 
нужен транспорт, другие меха-
низмы», - вспоминал впослед-
ствии Далечин. Многое было 
сделано собственными силами. 
Работали в свободное время 
все – начиная от директора и 
заканчивая сторожем. Уже в 
1974 году было завершено стро-
ительство комплекса зданий на 
улице Конструкторов – база и 
сегодня является основной для 
газовой службы города.

Приоритеты  
нашего времени

Сейчас Воронеж и при-
легающие к нему посёлки 
практически полностью гази-
фицированы. Новые сети про-
кладываются только к строя-
щимся объектам. Но меньше 
забот у газовиков не стало. 
Новое время диктует новые 
задачи: больше приходится 
заниматься эксплуатацией 
сетей, диагностикой и профи-
лактической работой. Более 
того, первые газопроводы уже 
исчерпали нормативный срок 
службы, отмеренный заводом-
изготовителем, нуждаются в 
обновлении газовое оборудова-
ние первых ГРП и ШРП.

- За первое полугодие  
2012 г. филиалом «Воронежгаз» 
в рамках программы строитель-

ства и реконструкции введено 
в эксплуатацию 7120 погонных 
метров газовых сетей, и эта 
работа продолжается, - говорит 
начальник отдела капитального 
строительства ОАО «Воронеж-
облгаз» Людмила Пацера. - 
В 2009 году был предпринят 
комплекс мер по модернизации 
старых газорегуляторных пун-
ктов. Впервые в истории рос-
сийской газификации головной 
газораспределительный пункт 
был оснащён оборудованием 
итальянской фирмы «Пьетро 
Фиорентини» - лучшим в своём 
сегменте. Реконструкция была 
вызвана заменой изношенного 
оборудования на более произ-
водительное, так как данное 
головное ГРП снабжает круп-
ных потребителей, такие, как  
ТЭЦ - 2, ЖБИ, Гормолзавод. На 
его долю приходится 40 процен-
тов газораспределения города. 
В планах переоборудование 
головных ГРП на улице Кирова, 
Минской и Любы Шевцовой. 

С приходом к руководству 
ООО «Газпром межрегионгаз 
Воронеж» и ОАО «Воронеж-
облгаз» Николая Карасикова 

был взят курс на техническое 
обновление и модернизацию, 
улучшение кадровой работы, 
создание отвечающих совре-
менным требованиям условий 
труда. Директор филиала «Во-
ронежгаз» Сергей Брежнев 
рассказывает, что ещё в 2009 
году у газовиков работал транс-
порт 1967 года выпуска, износ 
которого уже не выдерживал 
никакой критики. Поменяли 
полностью автопарк, перешли 
на автомобили одной марки. 
Служба АДС оснащена по 
самым передовым стандартам. 
Значительно увеличен уровень 
надёжности эксплуатации се-
тей, безопасность и беспере-
бойность работы с внедрением 
средств телеметрии. Получая 
информацию с ГРП, по каналам 
видеонаблюдения, диспетчер 
может быстро отреагировать 
на падение давления, иные 
аварийные ситуации и свое-
временно отправить бригаду на 
ликвидацию последствий.

С приходом Николая Ка-
расикова был создан учебный 
комбинат в Сомово, где еже-
месячно проводятся занятия 
как теоретические, так и прак-
тические, проводятся учения 
по взаимодействию не только 
среди филиалов, но и всех тех 
служб, которые отвечают за 
инженерные коммуникации, 
расположенные на территории 
города. В подготовке кадров 
тесное сотрудничество ведётся 
с архитектурно-строительным 

и техническим университета-
ми, а также монтажным техни-
кумом, где ведётся подготовка 
по специальным программам.

Для работников газового хо-
зяйства организована и постро-
ена столовая. Раньше на улице 
Конструкторов существовал 
буфет на 25 посадочных мест, 
и при таком количестве ра-
ботников люди не могли даже 
разместиться, чтобы пообедать. 
Теперь на территории филиала 
построена и работает столовая 
на 100 посадочных мест, а на 
эксплуатационных участках 
появились буфеты. Построили 
бытовые помещения. Причём 
это не примитивные бытовки, 
а помещения, где человек мо-
жет переодеться, просушить 
рабочую одежду, принять душ. 
Также существует спецпитание, 
люди получают по определён-
ным нормативам дополнитель-
ное питание в полном объёме, 
молочную продукцию. 

Главным организатором 
культурно-массовых и спортив-
ных мероприятий в филиале 
«Воронежгаз» является первич-
ная профсоюзная организация. 

В рамках празднования Побе-
ды в Великой Отечественной 
войне здесь ежегодно чествуют 
ветеранов, тружеников тыла, 
несовершеннолетних узников 
концентрационных лагерей - 
бывших работников филиала 
«Воронежгаз». Добрые слова, 
человеческое внимание вместе 
с подарками и цветами – для 
этого здесь всегда найдут время 
и возможности.

Традиционной становится 
летняя и зимняя Спартакиады 
ОАО «Воронежоблгаз». На об-
ластной летней Спартакиаде-
2012 команда филиала «Во-
ронежгаз» достойно выступила 
и в упорной борьбе завоевала 
четыре награды: 1-е место в 
соревнованиях по настольному 
теннису, 1-е место в полуфи-
нале по волейболу, 1-е место в 
полуфинале по мини-футболу 
и 3-е место по плаванию среди 
мужчин. 

Многие работники проводят 
свой отпуск и выходные деньки 
в живописном уголке при-
роды на базе отдыха «Голубой 
огонек». А их дети отдыхают 
в детских оздоровительных 
учреждениях.

Сегодня коллектив филиала 
«Воронежгаз» чувствует себя 
единой сплочённой газовой ко-
мандой. А выход на современ-
ный уровень обеспечения усло-
вий труда становится хорошим 
стимулом для качественной, 
стабильной работы.

Татьяна Бондаренко.

95поздравляем!
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У карты области
Новоусманский район

Щедрость свекловичного поля
В ООО «Масловский» не за горами завершение уборки сахар-

ной свёклы. «Урожай сладких корней радует, - отметил агроном 
хозяйства А.Крюков, - потому и работники трудятся с подъёмом». 
Площадь посева в хозяйстве по сравнению с предыдущим годом 
немного уменьшена – 847 гектаров. Сделано это для того, чтобы 
не возникло проблем с реализацией сладких корней. 

У храма и школы – общие цели
В Покровском храме села Отрадное состоялся областной семи-

нар для  учителей, обучающих четвероклассников новому пред-
мету «Основы религиозных культур и светской этики». Занятия 
провёл настоятель храма отец Геннадий Заридзе. Батюшка пове-
дал, почему так важно воспитывать в подрастающем поколении 
духовность: «Мы должны растить не ограниченных потребителей, 
а духовно богатых людей, способных творить и созидать».

На семинаре в Покровском храме.

«радуга» открылась
В селе Александровка есть теперь детский сад нового поколе-

ния «Радуга». Современное здание рассчитано на 150 маленьких 
воспитанников. Проект детсада  завоевал первое место на конкур-
се «Зодчество Черноземья», и такого дошкольного учреждения 
пока нет больше нигде в Воронежской области. Гендиректор ООО 
«Воронежстройреконструкция» Юрий Кондратьев вручил заве-
дующей детсадом Л.Плотниковой символический ключ, а глава 
района Владимир Чернышов – настоящие ключи от новенького 
автобуса.

По новой дороге
В Отрадненском сельском поселении проведен капитальный 

ремонт участка автодороги М4 протяжённостью 5 километров. 
Работы сделаны с помощью Управления автомобильных дорог и 
дорожной деятельности Воронежской области. Глава поселения 
Анатолий Кокин рассказал, что отсыпку и благоустройство обочин 
автотрассы они провели своими силами. А вот благоустройство 
улиц – предмет постоянной заботы сельской администрации. В 
нынешнем году на строительство уличных дорог с твердым покры-
тием решением Совета народных депутатов сельского поселения 
из бюджета выделено пять с половиной миллионов рублей.

Газовики подтвердили класс
Зональный конкурс мастерства аварийно-диспетчерских 

служб ОАО «Воронежоблгаз» состоялся на базе филиала «Новая 
Усманьрайгаз». Такие смотры-конкурсы – реальная проверка 
знаний и практических умений людей, обеспечивающих безава-
рийную поставку газа населению Воронежской области. Конкурс 
проходил в несколько этапов. В результате новоусманские газо-
вики разделили первое место с воронежскими.

добрый урожай яблок
В ЗАО «Центрально-Чернозём-

ная плодово-ягодная компания» 
нынче созрел добрый урожай яблок 
– 600 центнеров с гектара. Агроном 
Дмитрий Хорпяков заметил, что 
обычно собирали втрое меньше. 
Дело в том, что после засухи 2010 
года урожайность прошлого года 
была низкой, зато деревья отдохну-
ли, и в нынешнем яблони ломятся 
от плодов. Всего в компании вы-
ращивают 54 сорта яблок. Самый 
старый сад, который до сих пор 
существует, заложен в 1958 году. 
Каждый год в хозяйстве появля-
ются новые посадки. В этом году 
молодые яблони зазеленели на 
площади 180 гектаров. 

к «русской усадьбе» – на лошадке
В конноспортивном клубе «Русская усадьба», что в селе Ба-

бяково, ребятишки из Новоусманской детско-юношеской спорт-
школы занимаются уже четвёртый год. Сейчас в секции конного 
спорта – 35 школьников от 10 до 17 лет. Занятия с ними ведет 
Валерий Метленко. Занимаются ребятишки бесплатно. Идея от-
крыть конную секцию принадлежит главе Новоусманского  райо-
на Владимиру Чернышову. И сами школьники, и их родители – в 
полном восторге! А кое-кто из выпускников секции даже решил 
связать свою трудовую деятельность с работой с лошадьми.

Подарок депутата
Новоусманское отделение Воронежского общества инвалидов 

получило в дар от депутата областной думы Игоря Алименко 
очень нужные подарки - принтер, сканер, ксерокс и факс. Пред-
седатель Новоусманского общества инвалидов Виктор Смольянов 
доволен: «Ксерокс у нас сломался еще в начале лета, и когда наш 
район посетил Игорь Анатольевич, мы обратились к нему с прось-
бой о помощи. И очень быстро получили вот эту технику». 

Спартакиаде – старт
На новоусманском стадионе «Олимпийский» прошла I спар-

такиада сельских поселений. Открыли её глава района Владимир 
Чернышов и Заслуженный мастер спорта СССР многократная 
чемпионка страны по велоспорту наша землячка Мария Лукшина. 
Участники состязались в семи видах спорта, в том числе в дартсе, 
беге и  перетягивании каната. Чемпионами первой олимпиады 
стали представители Усманского 1-го сельского поселения.

В престольный праздник
В великий православный день Рождества Пресвятой Бо-

городицы новоусманские сёла Бабяково и Рождественская 
Хава отметили свои 
престольные празд-
ники. В обоих сёлах в 
этот день состоялись 
ярмарки, концерты, 
гулянья. На иппо-
дроме конноспортив-
ного клуба «Русская 
усадьба» совместно с 
самодеятельными ар-
тистами Бабяковского 
дома культуры прошло 
творческое состязание  
частушечниц.

День села Бабяково.

Сообщения подготовили анна аФИноГееВа  
и анастасия ЛИХаЧеВа. Фото авторов.

Вот они, яблоки  
нынешнего урожая.

«Воронежгаз»: от истоков газификации
Юбилей | 9 октября исполняется ровно 55 лет с момента образования филиала «Воронежгаз»

Это предприятие  - а тогда ещё трест - было организовано 
для руководства работами по развитию газификации и 
обеспечению работы газового хозяйства в Воронеже. 
о том, как развивался «Воронежгаз», сегодня вспоми-
нают и действующие сотрудники, и ветераны. 

Директор филиала  
«Воронежгаз»  
Сергей Брежнев.

Газета «Коммуна» от 22 ноября 1957 г.

алексей пеТров

1 6  в о р о н е ж с к и х  п е д а г о г о в -
победителей конкурса «Лучший учитель 
РФ», прошедшего в рамках националь-
ного проекта «Образование», получили 
сертификаты  на  200 тысяч рублей от 
Министерства образования и науки 
РФ. Ещё 64 педагога были награждены 
премиями областного правительства в 
50 тысяч рублей. Чествование прошло в 
кинотеатре «Спартак». Пожалуй, впер-
вые за последние годы День учителя про-
ходил в радостной атмосфере, лишённой 
скрытого напряжения. 

По мнению спикера областной думы 
Владимира Ключникова, повышение со-
циального статуса учителя, которое, ко-
нечно, имеет материальное выражение, 
отразилось на лицах педагогов гордостью 
за свою профессию и уверенностью в за-
втрашнем дне. Теперь, по словам спикера, 
перед региональными властями стоит 
задача по выравниванию среднего уров-
ня заработной платы учителей. Сейчас, 

по данным департамента образования и 
молодёжной политики, она варьируется 
в разных районах и учебных заведени-
ях области от 16-18 тысяч до 28 тысяч 
рублей. 

- Был период, когда мы запустили 
состояние дел в образовании, положе-
ние наших педагогов было незавидным. 
Теперь же государство делает всё, что-
бы улучшить их материальное положе-
ние, - отметил Владимир Ключников. 
– Учить, воспитывать детей, отдавать 
себя школе, где, по сути, закладывается 
фундамент будущей судьбы каждого 
человека, формируется личность, образ 
мыслей – это высокая  миссия. Ведь у 

учителей, как у врачей, нет права на 
ошибку. 

Впрочем, несмотря на материальную 
составляющую, в учительской про-
фессии всегда будут свои подвижники. 
Учитель начальных классов ВУВК №2, 
победитель конкурса «Лучший учитель 
РФ» Ирина Косых уверена: 

- Настоящий педагог отдаёт работе с 
детьми всю свою энергию и время, все 
знания, талант и любовь. Без этого не-
возможно работать в школе.

От лица депутатов регионального 
парламента Владимир Ключников по-
здравил всех подвижников образования 
и поблагодарил их за неравнодушие и 
верность профессии.

Почётные грамоты от  областного де-
партамента образования и молодёжной 
политики вручил и  вице-спикер об-
ластной думы, лидер фракции «Единая 
Россия» Владимир Нетёсов. Он при-
знался, что каждый раз чувствует себя 
под строгими взглядами учителей, как 
школьник у доски.  

У учителей нет права на ошибку
праздник | Работу лучших учителей Воронежской области отметили премиями Министерства образования РФ  
и правительства области

Справка «коммуНы»
В Воронежской области работает 
более 20 тысяч педагогов. В этом 
году в профессию пришли 250 моло-
дых специалистов.

Строительство 2-го дюкера на улице Коммунаров.

Председатель облдумы Владимир Ключников вручил  
педагогам почётные грамоты областного правительства.
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Александр КоробАноВ

(Продолжение. Начало в №№146-149).

На отправленной в столицу отчетной фотографии «собран-
ного» таким образом авиалайнера технологические приспо-
собления  заретушировали настолько искусно, что в столице 
никто ничего не заметил. Лукавство удалось. Ну, а на авиазаводе 
в Воронеже вслед за тем агрегаты самолёта вновь развезли по 
цехам на окончательную доработку, как и требовала техноло-
гия. Тот приснопамятный Ту-144, конечно же, был собран, но 
немного позднее…

В испытательные полёты Ту-144 с аэродрома Воронежского 
авиационного завода поднимал Герой Советского Союза, Заслу-
женный лётчик-испытатель СССР А.И.Вобликов (1922–1985), 
вписавший свою страницу в историю отечественной авиации.

«Куба, любовь моя!»
Эту строчку из популярной песни в семидесятые годы XX 

века знал каждый житель СССР – от мала до велика. Газеты, 
радио, ТВ едва ли не каждый день сообщали о различных собы-
тиях в жизни «острова свободы». Лидер кубинской революции 
Фидель Кастро был чрезвычайно популярной личностью в Со-
ветском Союзе. Его визитов в нашу страну ждали. «Команданте» 
всегда тепло принимали на самом высоком уровне. Этой чести 
удостоились и воронежские самолётостроители.

Визит первого секретаря ЦК компартии Кубы, премьер-
министра революционного правительства Фиделя Кастро на 
Воронежский авиазавод состоялся 1 июля 1972 года. Самолёт 
Фиделю понравился. Правда, предложение приобрести сверх-
звуковик для Кубы заставило его задуматься. Он относился к 
числу людей, которые слова на веру не принимают, требуют 
подкрепить их расчётами.

Подробности этого эпизода сохранились в воспоминаниях 
бывшего первого секретаря Воронежского обкома КПСС В. И. 
Воротникова: «Когда мы зашли в самолёт, уселись в кресла, а 
Алексей Андреевич Туполев, сын Туполева, стал рассказывать о 
том, что из себя представляет этот лайнер, какие у него высокие 
лётные качества и скоростные, и комфортные, и так далее, то 
Фидель сразу же задал вполне конкретные вопросы. «А какая 
дальность полёта? А какой расход топлива? А какие шумовые 
характеристики?». Алексей Туполев назвал цифры. Фидель взял 
салфетку, ручку и начал подсчитывать. Считал-считал и говорит: 
«Нет, нам такой самолёт не подходит. Во-первых, он дорог, во-
вторых, он шумен… и, в-третьих, он до Кубы без посадки не до-
летит, а с посадкой будет еще дороже. Вы сейчас рассчитываете 
его на 6 тысяч километров дальности, а пока добились только  
4 тысяч километров, поэтому надо ещё очень серьезно порабо-
тать. Тем не менее. Мы вас поздравляем с тем, что вы делаете 
такую интересную машину, но надеемся, что в Советском Союзе 
достаточно специалистов, которые доведут этот самолёт до 
таких показателей, когда он сможет летать на Кубу без проме-
жуточной посадки, тогда мы его будем покупать».

Завод произвёл на кубинских гостей большое впечатление. 
На обеде в их честь Фидель Кастро подытожил: «Я впервые 
на авиационном заводе. Но мы знаем о том, как развита в Со-
ветском Союзе техника. Мы знаем о существовании станков с 
программным устройством. Мы знаем о качестве и уровне про-
дукции. Мы знаем о самолёте Ту-144 и увидели его здесь. Мы 
разговаривали с рабочими, мы увидели, как собирается самолёт, 
видели его готовым – это великолепная машина». 

В кабине пилотов Ту-144 Фидель, гости и хозяева выпили по 
стопке русской водки за дружбу и сотрудничество. Ждать со-
трудничества воронежцам пришлось долго. Решение покупать 
самолёты с воронежской маркой было принято на Кубе спустя 
три с лишним десятилетия после того исторического визита 
Ф.Кастро. В настоящее время на Кубе эксплуатируются три 
авиалайнера Ил-96-300 с маркой ВАСО.

В конце 1972 года Воронежский авиационный завод по-
сетила делегация французских специалистов во главе с пре-
зидентом объединения «Аэроспасьяль» Анри Зиглером – той 
фирмы, которая занималась производством англо-французского 
«Конкорда». Директор Б.М. Данилов, главный конструктор 
А.Н. Туполев, заводские специалисты провели гостей по всей 
технологической линии сборки Ту-144 и ответили на их много-
численные вопросы. 

В интервью газете «Правда», опубликованном 13 декабря 
1972 года, глава французской делегации рассказал о своих 
впечатлениях: «На меня и моих коллег произвело большое 
впечатление всё то, что мы увидели здесь и узнали. Мы помним 
ваш «Ту» по прошлым авиационным салонам и выставкам, где 
знакомились с опытным образцом. И вот – уже самолёт в се-
рийном производстве… Удивительно и то, что всё это сделано 
в такой короткий срок…»

Курс – Ле Бурже
Третьего июня 1973 года первый серийный Ту-144 во время 

демонстрационного полёта в Ле Бурже потерпел катастрофу. 
Погиб экипаж, в составе которого были командир лётчик-
испытатель М.В. Козлов, второй пилот В.М. Молчанов, борт-
инженер А.И. Дралин, штурман Г.Н. Баженов, инженер Б.А. 
Первухин. Вместе с ними в этом полёте погиб заместитель 
главного конструктора В.Н. Бендеров.

Общепринятый в авиации порядок: расследование ведёт 
та страна, на территории которой произошла катастрофа. 
Следственные действия, которые во Франции проводились с 
привлечением советских специалистов, ясных результатов не 
дали. Французы отмечали, что отказа технической части само-
лёта не обнаружено. 

Было выдвинуто несколько версий причин катастрофы. Одна 
из них – кинокамера в кабине пилотов, которая при падении 
якобы могла заклинить штурвал управления. Спустя четверть 
века в английской прессе появилось сообщение, что, вероятно, 
толчком для катастрофы послужило внезапное появление в зоне 
пилотирования Ту-144 французского истребителя «Мираж», 
у которого было задание сфотографировать на взлёте работу 
дополнительных передних крылышек.

Эти версии господствуют и поныне. Но ни одна из них не 
даёт убедительного ответа на вопрос о подлинных причинах 
падения лайнера. Много лет спустя Э.В. Елян написал: «Эта 
катастрофа – горький пример того, как стечение мелких, на 
первый взгляд, незначительных небрежностей, в данном случае 
и со стороны французских служб управления полётами, привело 
к трагическим последствиям».

(Окончание следует).

истОрия ОтечествА

Опередивший 
время

Ту-144 на взлётной полосе Воронежского авиазавода.

Марина КАлининА
Калачеевский район

Подготовка к празднику на-
чалась задолго до календарной 
даты. Одно из знаковых собы-
тий - освещение купола и кре-
ста храма Успения Пресвятой 
Богородицы. Церковь – памят-
ник архитектуры XVIII века. 
На изготовление сияющих 
позолотой купола, шатра, ма-
ковки и креста потребовалось 
более двух миллионов рублей. 
Их пожертвовал уроженец 
села Никольское Владимир 
Захаров.

С 10 часов утра на глав-
ной площади Калача работала 
ярмарка-продажа «Дары зем-
ли калачеевской» – местные 
сельхозтоваропроизводители 

привезли свою продукцию: 
мясо, овощи, фрукты, а также 
кондитерские изделия, вкус-
ный хлеб, мясные деликатесы, 
колбасу.

Но основные праздничные 
действа в отличие от прошлых 
лет проходили вне централь-
ной площади. Дом культуры 
«Юбилейный» находится в 
состоянии ремонта. А вот го-
родской парк чудесным об-
разом преобразился. Долгое 
время он представлял собой 
заброшенный пустырь, зато 
теперь, после капитальной 
реконструкции, которая про-
шла благодаря поддержке гу-
бернатора Алексея Гордеева, 
парк превратился в уютное и 
приятное место отдыха. Здесь 
установили карусели, привели 

в порядок тротуары, построили 
лодочную станцию для ката-
ния отдыхающих по местной 
речке. Вот только старые де-
ревья, которые дарили теневую 
прохладу, пришлось спилить. 
Городские власти, не оттягивая 
времени, тут же посадили но-
вые деревца и попросили горо-
жан немного подождать: скоро 
они подрастут и наполнят парк 
приятной свежестью. 

По традиции перед нача-
лом торжества собравшихся 
приветствовал глава админи-
страции Калачеевского муни-
ципального района Николай 
Котолевский, который зачитал 
приветственную телеграмму в 
адрес жителей города от гла-
вы региона Алексея Гордеева. 
С праздником калачеевцев 
поздравили глава района, се-
кретарь политсовета местного 
отделения партии «Единая Рос-
сия» Василий Шулекин, глава 
городского поселения город 
Калач Татьяна Мирошникова, 
депутаты Воронежской об-
ластной думы Евгений Китаев 
и Иван Шилов, руководители 
соседних районов. Вместе с 
ветеранами войны и почетными 
жителями города они возложи-
ли цветы к мемориалу памяти 
воинам, погибшим в годы Вели-
кой Отечественной войны.  

В этот день в городе появил-
ся еще один почетный житель. 
Им стал тренер по тхэквондо 
Николай Пустовит.  

Праздничное настроение 
чувствовалось во всем: в дет-
ских улыбках, красочных ко-
стюмах участников театрали-
зованных действий, бравой 
выправке местных казаков, 
охраняющих порядок в городе. 
А еще - в ярких красках осени, 
подарившей калачеевцам в 
октябре почти летнее тепло.  

Одной из самых самобыт-
ных площадок праздника стала 
аллея, ведущая к городскому 
парку, где развернули свои 

подворья сельские поселения. 
Всего за несколько часов они 
смогли воссоздать атмосферу 
старины. Здесь было все: и 
искусные вышивки, и ручное 
кружево, изделия из лозы, 
старинная посуда. Колоритно 
украшенные столы ломились 
от изобилия угощений. Чтобы 
уважить подворье, отведав 
румяного каравая, домашнего 
сала, деревенского кваса, го-
стям требовалось недюжинное 
здоровье. А гармонисты и голо-
систые певицы радовали слух 
озорными частушками. Тех 
же, кто не поспел к сельским 
угощеньям, приглашала поход-
ная кухня поесть солдатской 
каши. 

 Время шло, а музыкальные 
поздравления не затихали. 
На многочисленных концерт-
ных площадках свои таланты 
раскрывали лучшие певцы 
и танцоры района. Никто не 
мог пройти мимо Манинско-
го поселения. Смекалистые 
манинцы установили рядом с 
подворьем красочный стенд 
с изображением селянки и 
селянина. Все хотели с ним 
сфотографироваться.  

Любители интеллекту-
альных развлечений могли 
поучаствовать в сеансе одно-
временной игры в шахматы и 
шашки. Бойко работала вы-
ставка голубеводов и местных 

художников. Ближе к вечеру 
огласили итоги конкурса «Сде-
лаем наш город красивым и 
чистым». Этот конкурс с 2006 
года успел полюбиться горо-
жанам, которые соревнуются 
в выдумке и мастерстве. 

День города совпал для 
молодой калачеевской пары с 
днём свадьбы. Семейный союз 
поздравили со сцены, вручив 
им подарки на память. В тор-
жественной обстановке чество-
вали родителей 12 малышей, 
родившихся в январе. Им тоже  
вручили призы и подарки. 

В этот день выступали кол-
лективы районного Дома куль-
туры, школы искусств, школь-
ники, студенты. На стадионе 
«Урожай» в товарищеской 
встрече сразились юные фут-
болисты. 

Финальным же аккордом 
торжеств стал фейерверк. 

- В начале октября мы тра-
диционно отмечаем всеми 
любимый праздник – День 
города, - рассказал «Коммуне» 
глава администрации Кала-
чеевского района Николай 
Котолевский. - В этом году 
встречаем его с приподнятым 
настроением. Нам есть чем 
гордиться - с каждым годом 
наш город становится чище, 
красивее, уютнее. 

В целом Калач, как и весь 
Калачеевский район, находится 

на пороге больших позитивных 
перемен. Благодаря поддержке 
губернатора Алексея Гордеева 
здесь сложился благоприят-
ный инвестиционный климат. 
А в ходе недавней рабочей 
поездки губернатора была 
достигнута договоренность о 
выделении дополнительных 
средств на ремонт районного 
Дома культуры «Юбилейный». 
Исполнительная и законо-
дательная власть города ис-
пользуют любую возможность, 
чтобы привлечь дополнитель-
ные финансовые ресурсы на 
развитие инфраструктуры 
города. Многое сделано по 
программе водоснабжения, 
газоснабжения, ремонта дорог, 
многоквартирного жилья, бла-
гоустройства. Но еще больше 
предстоит сделать, ведь в 2013 
году предстоит отметить 85-
летие Калачеевского района и 
областной фестиваль хлеба. 

Б л а г о д а р я  п р а в и т е л ь -
ству Воронежской области 
н а ч а л о с ь  с т р о и т е л ь с т в о 
крупнейшего физкультурно-
оздоровительного комплекса с 
бассейном, цена которого более 
170 миллионов рублей. Это 
даст возможность подрастаю-
щему поколению развиваться 
физически. А мы, взрослые, - 
будем воспитывать их духовно 
и нравственно, - подытожил 
Николай Котолевский.

Щедрость Калача
С места события | Районный центр  отметил  
свой 296-й день рождения 
Город Калач - небольшая точка на карте Центральной 
России. Но для каждого калачеевца - это его малая 
родина, давшая ему смысл и счастье в жизни. 
Красоты, окружающие город, воистину дивные. Строй-
ные сосны и белоствольные берёзы, пена черёмухово-
го цветения покрывают в сезон крутые плечи холмов. 
А еще Калач – это приветливые люди, всегда радушно 
встречающие гостей. 

Калачеевцы хорошо работают, хорошо отдыхают.

Открытие городского парка стало настоящим праздником для калачеевцев.

Тамара ГАшиМоВА
Ольховатский район

 Когда-то здесь были раз-
дольные степи с душистым 
разнотравьем, стелящимся раз-
ноцветным ковром под ногами 
путников. В начале XVIII века 
к слиянию рек Чёрная Калитва 
и Ольховатка пришли казаки, 
построили дома и вспахали 
почву. Вскоре отправили Петру 
Первому челобитную с прось-
бой простить за самовольный 
захват земли.  В 1702 году был 
издан указ: «Расположить 
для охраны южных границ 
в 75 верстах ниже крепости 
Острогожска слободу и впредь 
именовать её Ольховатка». В 
1834 году помещик, губерн-
ский представитель москов-
ского дворянства, писатель, 
нумизмат, историк, археолог 
Иван Чертков построил здесь 
первый в Воронежской об-
ласти сахарный завод, тем 
самым определив направление 
развития посёлка. Первые годы 
приказчиком на заводе был дед 
писателя Антона Чехова Егор 
Чехов. Здесь, в селе Юрасов-
ка, родился и сформировался 
как личность писатель, поэт, 
историк Николай Костома-

ров. Прославили эту землю 
писательница Елизавета Ми-
лицина, краевед, историк, цер-
ковный деятель Дмитрий Сам-
бикин,  который на свои деньги 
построил в селе Караяшник 
церковно-приходскую школу. 
На протяжении трёх веков 
таких людей было немало.

Ольховатцы никогда не сто-
яли в стороне от тех событий, 
которыми жила страна.  Од-
ним из страшных испытаний 
стала Великая Отечественная 
война. Около десяти тысяч 
ольховатцев ушли на фронт, 
почти половина не вернулась. 
Эта земля дала стране шесть 
Героев Советского Союза, а 
Сергей Прокопьевич Денисов 
удостоен дважды этого высоко-
го звания. Но жизнь не стоит на 
месте, и сегодня новые люди 
вписывают страницы в книгу 
истории своей малой родины. 

- Вчера возле сахарного заво-
да открыли бюст Ивана Черт-
кова, отдавая дань уважения 
человеку, много сделавшему 
для развития нашего района, 
– сказал глава администрации 
Ольховатского района Иван 
Резник. -  С приходом на долж-
ность губернатора Алексея Гор-
деева в Воронежской области 

произошли большие перемены. 
Инвесторы, которые пришли в 
наш район, доказали делом, что 
они умеют с отдачей работать 
на земле. У нас нет ни одного 
гектара заброшенной земли. 
Сахарный завод — современное 
производство, занимающее 
лидирующее положение в са-
харной отрасли России, сегод-
ня его мощность составляет 
миллион тонн сладких корней. 
Новым производством явля-
ется лакокрасочный завод, его 
продукция уже востребована 
за пределами Воронежской 
области. Нам удалось не толь-
ко сохранить, но и улучшить 
работу местных товаропроиз-
водителей. В районе - около 60 
малых предприятий, которые 
производят товары для населе-
ния. Наиболее крупным явля-
ется хлебозавод. Национальные 
проекты позволили поднять 
на качественно новую ступень 
систему образования. Школы 
ремонтируются, пополняются 
новой техникой. Решён вопрос 
с подвозом детей и обеспече-
нием их горячим питанием. За 
девять месяцев в районе роди-
лись 195 маленьких граждан. 
При учебных заведениях от-
крываются дошкольные груп-
пы. Действует физкультурно-
оздоровительный комплекс, 
достраиваются три много-
функциональных спортивных 
площадки. Поступление со-
временного оборудования в 

районную больницу позволяет 
улучшить диагностику забо-
леваний, эффективней вести 
лечение. Сейчас в здании по-
ликлиники идет капитальный 
ремонт. В селах открылись 
пять врачебных амбулаторий. 
Осуществлен ремонт помеще-
ния районного Дома культуры. 
Строится жильё, благоустраи-
ваются села, освещаются ули-
цы, ремонтируются дороги. 
Словом, все ольховатцы работа-
ют над реализацией программы 
социально-экономического 
развития района. Надеемся, что 
она не только будет  выполнена 
в срок, но и перевыполнена.

Радость ольховатцев при-
ехали разделить гости из сосед-
них районов Воронежской  и 
Белгородской области, Старо-
бельского района Луганской 
области Украины. 

- Богучар с Ольховаткой 
связывает многое, - считает 
глава Богучара Иван Нежель-
ский. – У нас одни корни, 
культура и история. Несколько 
лет назад между южными райо-
нами Воронежской, соседними 
районами Белгородской обла-
сти и Старобельским районом 
Луганской области было под-
писано соглашение о дружбе. 
Везде одни и те же проблемы, 
заботы и радости. Что касается 
лично меня, то я дружу с ольхо-
ватцами еще со времен учебы в 
Воронежском СХИ.  

Глава администрации Ста-
робельского района Луганской 
области  Валерий Пахниц в 
Ольховатку приехал второй 
раз:

— Вижу, как меняется по-
селок и не могу не радоваться 
этому. Замечаю, с какой лю-
бовью, с какой душой руково-
дители района и населенных 
пунктов рассказывают о бли-
жайших перспективах. Верю, 
что всё сбудется. А чтобы дело 
лучше спорилось, мы порадуем 
хозяев песнями. 

Действительно, песни в ис-
полнении ансамбля луганских 
казаков ольховатцы приняли 
на ура. Так же как и выступле-
ния лауреатов и дипломантов 
всероссийских и междуна-
родных смотров и конкурсов 
местной народно-цирковой 
студии «Пластилин», детских 
вокального ансамбля «Кара-
мелька» и танцевальной груп-
пы «Веселушки», ансамбля 
«Россияночка», певуний из 
села Татарино соседнего Ка-
менского района.  

На площади перед район-
ным Домом культуры рас-

кинулись сельские подворья, 
разложили творения рук своих 
народные умельцы. Караяш-
ник, например, славится фер-
мерскими хозяйствами.

- Кукуруза, картошка, греч-
ка, подсолнечник, ячмень, 
пшеница, арбузы - все это 
растет у нас,  - рассказала гла-
ва сельской администрации 
Светлана Гончарова. – Развита 
социальная сфера: детский 
сад, реабилитационный центр 
для несовершеннолетних, 
пансионат для престарелых, 
пожарная часть, ФАП, «ско-
рая помощь», сельский клуб 
и культурно-досуговый центр 
«Созвездие». Попробуйте 
нашу кашу, такой вы нигде 
не ели. 

Точно, не ели, вкусно не-
обыкновенно. Идём дальше. 
Каждому селу есть о чем рас-
сказать и чем угостить. В Базах 
плетут корзины, держат пасеки, 
заваривают чудесный чай на 
донских травах. А ещё здесь 
едва не каждый день рождаются 
малыши. Марьевское поселе-
ние славится баянистами, по-
варихами (уха здесь пальчики 
оближешь), мёдом и детски-
ми ансамблями. В Юрасовке 
развито животноводство. Но 
главное - везде живут добрые, 
трудолюбивые люди.   

Глаза радовались, глядя на 
то, что смастерили Петр Ма-
рьяш, Вита Савченко, Раиса 
Савельева, Нина Бережная, 
Наталья Журо, в совершенстве 
владеющая техникой француз-
ского кружева фриволите.  

А на стадионе азартно игра-
ли в футбол луганцы и под-
горенцы. 

Праздник продолжался…

«Будь всегда с достатком,  
наша Ольховатка!»
Такими словами, песнями и танцами  
поздравляли жители района 310-летнюю именинницу 

Анатолий Яровой стал ещё одним почётным 
жителем Ольховатского района. Соревнования по стритболу.

Евгений Рыбальченко и Надежда Гвозденко из села Марьевка.       Репетиция перед показательными выступлениями.
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В минувшую субботу ольховатцы пели, плясали, уго-
щали гостей блинами и ухой, играли в футбол и пока-
зывали свою удаль в джигитовке. Повод для такого 
веселья был подходящий – день рождения районного 
центра посёлка Ольховатка. 
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По горизонтали: 1. 
Снежный баран. 5. Специ-
альная коробочка для сигарет. 
9. Пища (устар.). 10. Низшее 
звание военнослужащего. 
11. Персонаж сказки «Золо-
той ключик». 12. Посланец 
Бога к людям. 13. Резиновая  
обувь. 14. Бессмыслица, чушь, 
нелепость. 15. Короткое путе-
шествие, пребывание в езде. 
22. Устройство для приема и 
изучения радиоволн. 23. Ста-
рая, злая, коварная женщина, 
ведьма. 25. Оборонительное 
треугольное сооружение. 26. 
Северная морская птица раз-
мером с утку. 27. Санки для 
катания. 28. Хвалебный стих. 
29. Древнеримская богиня 
мудрости. 32. Персонаж ро-
мана Леонова «Нашествие». 
36. Марка американского 
легкового авто. 38. Единица 
измерения температуры, дуг 
и углов. 39. Задняя часть 
судна, лодки. 40. Компози-
тор, его песни «Смуглянка», 
«Дороги», «Россия». 41. Ита-
льянский создатель радио. 42. 
Краткое иносказательное нра-
воучительное стихотворение, 
рассказ. 43. Столица государ-
ства Тимуридов. 44. Область 
на стыке Швеции, Норвегии, 
России, Финляндии.

По вертикали: 1. Из-
делия из обожженной крас-
ной глины. 2. Съедобный 
гриб, похожий на сморчок. 3. 
Продольные нити ткани. 4. 
Преследование с целью при-
теснения, угнетения. 5. Вход 
в здание. 6. Распорядитель 
банкета, торжества. 7. Калека. 
8. Гражданин России. 15. Во-
ровство литературного труда. 
16. Головоломка на сообра-
зительность. 17. Писатель, 
роман «Пряслины», повести 
«Алька», «Пелагея», «Безот-
цовщина». 18. Коралловый 
риф, остров. 19. Правитель 
удела и войска в феодальной 
и удельной Руси. 20. Выдавае-

мая вперед часть зарплаты. 21. 
Мелкий служащий конторы, 
офиса. 23. Персонаж траге-
дии Шекспира «Отелло». 24. 
Длиннохвостый попугай. 27. 
Испанский писатель, роман 
«Дон Кихот». 30. Эфиопия. 
31. Известная улица Москвы. 

33. Пантера. 34. Нарицатель-
ная стоимость денежного 
знака. 35. Древнегреческий 
прорицатель. 37. Абориген 
Братиславы. 38. В грамматике 
– часть речи, обозначающая 
действие. 

Составил Виктор МАРЕЙ.
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на 91-м году жизни скончался журналист,  
участник великой отечественной войны 

Георгий Степанович ТараСенко 
Его имя непосредственно связано с газетой «Коммуна». 

В 50-е годы он работал сначала ответственным секретарём, 
а потом собственным корреспондентом нашей газеты по 
Россошанскому району.

Выражаем глубокое соболезнование родным и близким 
покойного.

«коммуновцы». 
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рынка электрической энергии» 

информация по данному виду 
деятельности размещена на сайте:  

www.vrnkz.ru Реклама.

Реклама.

ПодПишись и сэкономь!
10 октября начинается  традиционная акция «всероссийская 

декада подписки», которая продлится до 20 октября. 
Редакция газеты «Коммуна» присоединяется к её  

проведению. В течение декады всем жителям нашего  
региона будет предоставлена возможность подписаться  

на нашу газету по льготной цене.  
Индекс В1156  цена 270 руб. Подписка осуществляется 

через все отделения «Почты России».

Татьяна ПеТренКо
фото Ивана НЕНАШЕВА

…Раннее утро, из-за гори-
зонта медленно поднимается 
солнце, пахнет опавшими осен-
ними листьями. Воздух чист 
и прозрачен. Вдалеке кричат 
петухи. Таким встретило село 
Большая Верейка Наталью 
Пугачёву.

Наталья Яковлевна ростом 
даже не доходила до плеча 
сопровождающих её людей. 
Из-под куртки угадывался 
народный костюм. Всю дорогу 
улыбалась. Но было видно, 
что еле сдерживает волнение. 
Вместе с ней приехали две её 
дочери – Галина и Нина. 

О том, что нашли могилу её 
отца, Наталья Пугачёва не зна-
ла до последнего момента, пока 
на пороге её дома не появились 
судебные приставы Удмуртии. 
Почему судебные приставы? 
Потому что именно им удалось 
разыскать могилу её отца. О 
том, что он погиб на фронте 
в 1942 году, а где и при каких 
обстоятельствах — неизвест-
но, она рассказала на одной из 
пресс-конференций. Судебные 
приставы Удмуртии подняли 
военные архивы, нашли место 
захоронения. Семья несколько 
дней хранила эту новость в 
секрете, чтобы не волновать 
раньше времени – шутка ли, 

бурановской бабушке ведь 
исполнится 77 лет. Удалось 
выяснить, что Яков Филип-
пович вместе с братом Егором 
ушёл на фронт в 1941 году из 
Малопургинского военкомата. 
Прослужить удалось недолго. 
В сорок втором году рядовой 
Бегешев погиб под Воронежем 
в возрасте 37 лет.

- Я так ревела, когда узнала, 
что отец нашёлся. Столько лет 
мы не знали, где он, - призна-
лась женщина.

Наталья Пугачёва водила 
пальчиком по фамилии своего 
отца, выгравированной на пли-
те, и не могла сдержать слёз. 

- Наконец-то папа вернулся. 
Как бы я хотела его взять с 
собой. Но не могу, - шептала 
Наталья Яковлевна.

Юной Наташе было всего 
шесть лет, когда её отец ушёл 
на фронт. В своём последнем 
письме он написал, что идут 
ожесточённые бои, летают 
самолёты, и, возможно, это бу-
дет последнее письмо. Память 
сохранила и как плакала мать, 
когда в скором времени при-
шло известие, что отец пропал 
без вести. В семье осталось 
трое детей.

- Я его помню чуть-чуть. Ма-
ленького росточка был. Мама 
говорила, что я на него очень 
похожа, - делилась Наталья 
Пугачева.

О том, что здесь шли ожесто-
ченные бои, жители села знают 
не понаслышке. Когда село 
освободили от немцев в 1943 
году, уцелевшими оказались 
только три дома. Линия фронта 
поделила его на две части – рус-
скую и немецкую. Бои были на-
столько кровопролитные, что, 
по архивным данным, на один 
квадратный метр земли при-
ходилось 10 человек погибших. 
С одного из дворов села ушёл в 
свой последний бой и генерал 
Александр Лизюков. Недалеко 

и рощица, где, как считается, 
погиб командующий. 

Наталья Пугачёва привезла 
с собой горсть земли с кладби-
ща, где похоронена её мама Ев-
докия. А из Большой Верейки 
взяла горсточку воронежской. 
«Чтобы родители были вме-
сте», - объяснила бабушка. 
Высыпанная красная земля 
сильно контрастировала с жёл-
тым песком братской могилы. 
Сейчас здесь похоронено 2228 
бойцов, но поиски постоянно 
продолжаются.

Вдруг Наталья Яковлевна 
засуетилась. Достала из пакета 
конфеты и свои знаменитые 
перепечи – блюдо националь-
ной удмуртской кухни. И стала 
угощать. «Вы ж их только по 
телевизору видели», - сказала 
она. 

В своей деревне Наталья 
Пугачёва, как и остальные 
семь бабушек, – знаменитость. 
Однако гастроли не мешают 
ей вставать каждое утро в 
пять утра и заниматься хозяй-
ством. Есть и куры, и телёнок, 

и огород большой. Потому и 
приехать получилось только 
сейчас. 

- Была корова, но я её про-
дала. В руках силы больше 
нет, чтобы доить, - рассказала 
Наталья Яковлевна.

Однако популярность всё-
таки сказывается. Благодаря 
знаменитому коллективу в 
селе Бураново сделали улич-
ное освещение, построили 
клуб, вскоре появится и цер-
ковь. «Бурановские бабушки» 
свои гонорары отдают на её 
строительство. Уже возвели 
стены. Часто к ним приезжают 
и гости. Многие люди едут 
по трассе и заворачивают в 
Бураново, чтобы сфотогра-
фироваться с местными зна-
менитостями. «Вот и в поезде 
по дороге в Воронеж нет-нет 
да и попросят автограф, хотя 
всех предупредили, чтобы 
маму не беспокоили. Даже из 
Удмуртии уезжали тихо», - 
рассказала дочь Галина.

Напоследок в Большой 
Верейке Наталью Пугачёву 
провели по школьному музею. 
Увидев старинную прялку, 
гостья оживилась: «У мамы 
такая же была», - просияла 
Наталья Яковлевна. Она по-
дарила на память музею от-
крытку с фотографией всех 
бурановских бабушек. По-
желание учащимся написала 
дочка, а уже Наталья Пугачёва 
старательно вывела свою фа-
милию. Ведь знаменитая бура-
новская бабушка не скрывает, 
что малограмотна.

«Наконец-то и папа вернулся»
репортаж  |  Солистка коллектива «Бурановские бабушки» Наталья Пугачёва побывала в Воронежской области
В областной центр знаменитая бурановская бабушка 
приехала не с концертом. оказалось, что в селе Боль-
шая Верейка Рамонского района в братской могиле 
похоронен её отец, которого семья искала 70 лет.

Своего отца Наталья Пугачёва почти не помнит.

межсезонье – это не только сезон про-
студ и оРЗ. В это время традиционно обо-
стряются и болезни живота - гастриты, 
гастродуодениты и язвы желудка.

марина Калинина

- Промозглой порой снижается активность 
желудочно-кишечного тракта и меняется кис-
лотность желудка, а в нашем рационе образуется 
нехватка витаминов В и С, необходимых для 
естественного обновления слизистой оболоч-
ки желудка, - говорит руководитель Центра 
гастроэнтерологии и диетологии Европейской 
клиники «Сиена-Мед» Людмила Куташова. – 
Отсюда и появление неприятных симптомов в 
области живота. 

Все знают о принципах здорового образа 
жизни, про правильное питание, отказ от вред-
ных привычек, достаточный сон и так далее. 
Однако далеко не все строго соблюдают эти 
правила. И вот тогда-то организм и начинает 
сопротивляться, ведь нарушение режима он 
не прощает. 

- К нам приходят пациенты с самыми разны-
ми жалобами на дискомфорт в области живота, - 
продолжает Людмила Куташова.- Одна из самых 
распространенных звучит так: «Сразу после еды 
ощущаю тяжесть и переполнение желудка, взду-
тие, боль в подложечной области. Кроме чувства 
раннего насыщения и дискомфорта возможны 
еще и боль, изжога, отрыжка, тошнота или даже 
рвота. Все это симптомы нарушения функций 
пищеварения. Определить причину «на глаз» 
в данном случае не получится. Недомогание 
может быть проявлением и язвенной болезнью 
желудка, и желчнокаменной болезнью, и пан-
креатитом. Поэтому первое, что необходимо 
сделать, – провести комплексную диагностику 
организма.

Обращение пациентов на ранних стадиях 
болезни заметно упрощает процесс лечения, 
да и расходов на лекарства - ощутимо меньше. 
Однако больные часто доводят себя до той 
стадии, когда реально помочь может только хи-
рургическое вмешательство. А там – возможные 
осложнения, ограничения… 

 Специалисты Центра гастроэнтерологии и 
диетологии могут быстро и точно установить 
причину недомогания. Помогает им в этом 
высокотехнологичное оборудование, способное 
уловить малейшие симптомы и даже определить 
болезнь на самых ранних стадиях развития.

Здесь работают по программам, апробиро-
ванным в странах Западной Европы, а также по 
авторским разработкам специалистов. Отличи-
тельной чертой подхода к диагностике является 
упор на комплексное исследование проблемы, 
поэтому первичная консультация, как правило, 
проходит с участием других специалистов кли-
ники: терапевта, невропатолога, диетолога

Для своих пациентов здесь постарались 
создать максимально комфортные условия. 
Лечение начинается сразу в день обращения, 
ведь боли в животе – коварны, они часто требуют 
незамедлительного вмешательства. Центр рас-
полагает прекрасно оснащенной лабораторией, 
где больной может сдать все необходимые ана-
лизы, пройти ультразвуковые исследования, 
компьютерную диагностику, квантовую тера-
пию. Специалисты виртуозно владеют довольно 
редким, но эффективным методом - мануальной 
терапией живота. 

Сотни людей, прошедших курс лечения в 
Центре гастроэнтерологии и диетологии, по-
лучили долгожданное избавление от гастро-
эзофагеальной рефлюксной болезни, язвенной 
болезни, хронического панкреатита,  дискинезии 
желчных путей, желчнокаменной болезни, пост-
холецистэктомического синдрома, хронического 
гепатита, цирроза печени, дисбактериоза ки-
шечника, синдрома раздраженного кишечника, 
энтеритов и колитов. А ведь они считаются труд-
но диагностируемыми и плохо поддающимися 
лечению болезнями.

- Болезни желудочно-кишечного тракта 
вызываются разными причинами и сигналят 
о своём существовании по-разному, - говорит 
Людмила Куташова. - Поэтому внимательно 
прислушивайтесь к своим ощущениям и не от-
тягивайте визит к врачу, чтобы не провести осень 
на больничной койке.

Европейская клиника «Сиена-Мед»  
располагается по адресу:

г. Воронеж, ул. 60-й Армии, д. 22б  
(ост. «Линия»), тел. 8 (473) 247-77-55. 

Наш сайт: www.sienamed.ru

Здоровая жизнь – 
здоровый желудок 

медицина  |  Европейская клиника «Сиена-Мед» успешно лечит 
заболевания желудочно-кишечного тракта

ПРИёМ ВЕдУт КВАлИфИЦИРОВАННыЕ СПЕЦИАлИСты,  
КОтОРыЕ ПРЕдУПРЕдят О ВОЗМОжНых ПРОтИВОПОКАЗАНИях

лицензия лО-36-01-000111 от 08 августа 2008 г. выдана Главным управлением здравоохранения Воронежской области. Реклама.

КРИМИНАл
Убийство на берегу  
водохранилища 

Следственными органами завершено рассле-
дование уголовного дела в отношении 36-летнего 
гражданина казахстана анарбека Хайрушева и 
25-летнего жителя воронежа Сергея карпова, 
обвиняемых в совершении преступления. 

Следствием установлено, что в ночь с 
первого на второе января нынешнего года об-
виняемые, находясь на берегу Воронежского 
водохранилища у лодочной станции «Кали-
нинец», в ходе драки нанесли многочисленные 
удары, в том числе металлическим диском от 
колеса, своему знакомому, а затем задушили 
его. От полученных телесных повреждений 
потерпевший скончался на месте.

Следствием собрана достаточная доказа-
тельственная база, в связи с чем утверждено 
обвинительное заключение и уголовное 

дело направлено в суд для рассмотрения по 
существу.

Похитили человека 
Следственными органами Следственного 

комитета рФ по воронежской области возбуж-
дено уголовное дело по факту похищения жителя 
коминтерновского района города воронежа.

По версии следствия, утром одиннадцатого 
сентября на мужчину, вышедшего из дома, на-
пали трое неизвестных, посадили в автомаши-
ну и, надев на голову мешок, вывезли в лесной 
массив на окраину города. Там ему нанесли не-
сколько ударов и заставили подписать чистые 
листы бумаги. После этого злоумышленники 
связали жертву и оставили в лесу. 

 Сейчас проводятся следственные действия, 
направленные на установление всех обстоя-
тельств совершённого преступления. 

константин шомАХоВ.

ответы на кроССворд (6 октября)
По горизонтали: 5. Паркет. 6. Прусак. 10. Находка. 11. Клятва. 

12. Клёкот. 13. Проба. 15. Икебана. 17. Кашалот. 19. Алексин. 
21. Плагиат. 23. Азиат. 24. Анабас. 26. Бревно. 27. Перилла. 28. 
Допрос. 29. Сводня.

По вертикали: 1. Масштаб. 2. Икона. 3. Кунак. 4. Пантера. 7. 
Белокрыльник. 8. Коноклефилия. 9. Многогранник. 13. Пати-
на. 14. Акцепт. 16. Атос. 18. Шуга. 20. Кабачок. 22. Трепанг. 25. 
Спорт. 26. Багор.

Достойный результат
диаметрально противоположными стали резуль-
таты «Факела» и «Локомотива» в последнем туре 
первого круга зоны «Центр». Воронежцы легко и 
непринуждённо «отгрузили» четыре мяча в Тамбове 
«спартаку», а лискинцы завершили круг с разгром-
ным счётом.

«сПАРТАк» (Тамбов) - «ФАкЕЛ» (Воронеж) 0:4; (0:2)
голы: Акимов, 6 (0:1). Кириленко, 35 (0:2). Свистунов, 54 

(0:3). Щигорев, 90+3 (0:4-автогол).
С первых минут «Факел» пошел в атаку, и за это был возна-

гражден. Трехходовка, начатая Кантонистовым и продолженная 
Еремеевым, привела к первому забитому голу. Акимов одним 
касанием мяч подработал, а вторым пробил в правую «девят-
ку». 1:0. Спустя несколько секунд Кириленко из пределов 
штрафной площади отправлял мяч в угол ворот, но голкипер 
хозяев поля Давыдов сумел справиться со сложным ударом. 
«Спартаковцам» атаки «Факела» пришлись не по нраву, они 
бросились в рукопашный бой, но добились лишь одного опасно-
го момента. Зяблов прострелил с фланга, а игравший на острие 
атак Воловик расстреливал вратаря воронежцев Терновского в 
упор. Страж ворот не дрогнул, а затем на протяжении еще часа 
игры испытывал жестокий прессинг со стороны этого игрока, 
который и во втором тайме тоже продолжал третировать во-
ронежского вратаря ненужными столкновениями. Вратарю 
оказывали помощь, а «Вол» только улыбался. Незадолго до 
конца первого тайма Кириленко выскочил на свидание с вра-
тарем,  и забил второй гол. 2:0. Затем Свистунов не реализовал 
выход 1х1 с Давыдовым, но через две минуты исправился, 
молниеносно переправив мяч в сетку ворот хозяев ударом 
из пределов штрафной площади. 3:0. После этого Кириленко 
дважды убегал от защитников, смотрел на мяч и на Давыдова, 
но голкипер «Спартака» его словно загипнотизировал - оба 
мяча, летевшие в створ ворот, сумел укротить. Не смогли от-
метиться точными ударами воронежец Клопков и тамбовчанин 
Зяблов. А последнюю запись в протоколе оставил защитник 
«Спартака» Щигорев, отправивший мяч в свои ворота после на-
веса с фланга, выполненного Фатеевым. Последовал рикошет, 
и мяч прыгнул в сетку. Уставший «нырять» по углам Давыдов, 
видимо, потерял и силы, и концентрацию, и схватить зайца за 
уши не успел. 

Разгром «Локомотива»
«ЗВЕЗдА» (Рязань) - «ЛокомоТиВ» (Лиски) 5:0 (1:0)

голы: Петрушин, 18 (1:0). Каратляшев, 52 (2:0). Каратляшев, 
62 (3:0). Сафронов, (4:0). Почивалин, (5:0). Нереализованный 
пенальти: Ларионов, 50 («Звезда»)

«Локомотив», выигравший последний матч у «Калуги» 
после долгой череды неудач, по идее, должен был воспрянуть 
духом и обогатиться очками в Рязани. Хотеть, как говорится, 
не вредно, но одного только хотения для победы лискинцам 
оказалось мало. 

Если в первом тайме «железнодорожники» пропустили все-
го один раз, когда Петрушин с близкого расстояния уверенно 
вколотил мяч под перекладину, то во втором оборона «Локо» 
рухнула, как карточный домик. Незабившие пенальти хозяева 
(Ларионов тут явно перемудрил) очень быстро поставили на 
место гостей, пытавшихся что-то сконструировать впереди, но 
у которых сразу почему-то не заладилась игра в атаке.  А тут 
и оборона начала допускать ошибки. Воспользовавшись этим, 
форвард рязанцев Каратляшев дважды использовал выход 1х1 
с вратарем. В концовке игры у «Звезды» получалось многое, 
у лискинцев - самое малое от того, на что они способны. Игра 
в большей части своей проходила вблизи гостевых ворот, а 
дело закончилось тем, что довершили разгром «Локомотива» 
вышедшие на замену Сафронов и Почивалин. Первый замкнул 
передачу Сапожкова с левого фланга, а второй нанес точный 
выстрел со штрафного удара. 0:5 - это, конечно, катастрофа. Но 
ее можно и нужно пережить.

результаты оСтальныХ матчей 15-го тура: 
«Зенит» (Пенза) - «Металлург» (Липецк) 0:0, «Калуга» 

(Калуга) - «Подолье» 4:1, «Металлург-Оскол» (Старый Оскол) 
- «Губкин» (Губкин) 1:2, «Орел» (Орел) - «Авангард» (Курск) 
3:0, «Витязь» (Подольск) - «Арсенал» (Тула) 0:1.

На этом программа турнира первого круга закончилась. «Фа-
кел» занимает первое место в турнирной таблице, имея на своем 
счету 39 очков, «Арсенал» продолжает хрипеть и дышать в за-
тылок - 36 очков. «Калуга», «Сокол», «Металлург» (Липецк) 
уже выдохлись и с дистанции сошли. Более подробно о том, с 
какими показателями и с какими надеждами коллективы зоны 
«Центр» подошли к экватору соревнований, читайте в одном 
из ближайших номеров «Коммуны». 

Максим СКВОРЦОВ. 
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